

racion, oponiéndose á que ella misma acusase y juzgase á Luis XVI porque ni en el orden legal ni en virtud de la constitucion tenia derecho para ello. En el proceso de aquel monarca votó por la reclusion y el destierro á la paz. Este voto y aquel language no podian menos de conducirle al cadalso, como se verificó el 3 de setiembre 1795, á la edad de 50 años. Son suyas las *cartas sobre la historia primitiva de la Grecia*; y las *consideraciones sobre los intereses del estado llano* y un *compendio histórico de la revolucion francesa* que continuó despues Laeretelle el menor. Tambien fue redactor del *periódico Ateneo* y del *Monitor*.

## PAGINA 248.

10 M. D. A. Lassource, ministro protestante y diputado por Tarn á la legislativa fué acaloradísimo en sus opiniones políticas y defensor acérrimo de los autores de los crímenes de Aviñon y de los desórdenes del 20 de junio 1792; así como perseguidor declarado de Lafayette. En la convencion se declaró contra el despotismo que estaba ejerciendo el ayuntamiento de Paris, aunque se empeñaba en probar que todos los horrores de los meses de agosto y setiembre debian atribuirse á los cortesanos, que eran los que habian inmolidado las primeras victimas para disimular su proyecto de salvar á sus amos. Estuvo de representante en el ejército del Var y desde allí escribió á la convencion que votaba por la muerte del rey igualmente que sus dos compañeros Goupilleau y Collot d'Herbois. En el mes de marzo le nombraron miembro de la comision de salud pública y persiguió en ella al duque de Orleans y todo su partido. Pero mas adelante se declaró enemigo de Robespierre, acusándole de ser autor de la peticion de las secciones de Paris, que sollicitaban la proscripcion de 22 diputados girondinos, y de resultas de ello le comprendieron á él en la proscripcion general de este partido que se verificó de resultas de las jornadas de 31 de mayo 1.º y 2 de junio de 94 y le condenaron á muerte por conspirador el 30 de octubre de aquel año.

## PAGINA 249.

11 Juan Lamberto Tallien era hijo del portero de un gran señor, que habiéndole tomado cariño, cuidó de que se le educase con mas esmero de lo que prometia la condicion de su padre. Despues fue sucesivamente apoderado del marques de Bercy, escribiente de un procurador, empleado inferior en la secretaria de comercio, copista del diputado Brostaret durante la asamblea constituyente y últimamente regente de la imprenta del Monitor. Aunque todavia muy jóven en 1791, quiso trabajar por su cuenta y se puso á redactar un periódico con el título de *El Amigo de los Ciudadanos*, que obtuvo gran voga. Pero el tiempo que le dejaban libre sus ocupaciones le empleaba en pronunciar discursos cívicos, que no tardaron en adquirirle la confianza de la multitud, Asi fue que despues de haber ido varias veces á la barra de la asamblea al frente de varias diputaciones, le nombraron por último el dia 10 de agosto de 92, secretario de la municipalidad revolucionaria, que es donde principia su importancia política. Como en el texto de esta historia se hará frecuente mencion de este personaje y de sus crímenes, tanto como de sus servicios en la reaccion termidoriana, habrémos de limitaruos á ciertas particularidades personales suyas. No puede dudarse que él, de acuerdo con Huguenin y Mehee, fue quien dió la señal para las matanzas de las cárceles, que luego quiso disimular á la vista de la convencion, realizando en el parte que dió de ellas algun otro hecho individual que indicaba compasion ó deseo de la justicia en el populacho, como fue la ridicula farsa de nombrar un tribunal que remedara las formas judiciales. Desde la muerte del rey, que por supuesto votó, inmediatamente le enviaron de representante ó pro-cónsul á Burdeos donde derramó la sangre de una multitud de ciudadanos y de muchos de sus propios colegas. Parecia imposible que en un corazon tan fiero se abrigase el amor y sin embargo fue violentísimo el que le inspiró Madama

de Fontenay, hija del conde de Cabarrus, que pasó por aquella ciudad para ir á reunirse con su marido en España, por cuyo motivo la pusieron presa. Temiendo ella ser víctima, como tantos otros, lisongeo la pasión de Tallien, y aquel hombre que hasta entonces no había respirado mas que sangre, se entregó enteramente al lujo y los placeres y cesó no solo de perseguir por sí mismo, sino que mitigó también la crueldad de sus compañeros. Esta variación de conducta no podía menos de desagradar en París, de donde enviaron una especie de vigilante llamado Peyrin d'Herval para que diese cuenta de lo que pasaba á la comisión de salud pública. Al ver esto Tallien se marchó á París con madama de Fontenay, y desde luego se persuadió á que no podría jamás defenderse de la tiranía de Robespierre, sino atacándola en su raíz, esto es en la persona misma del tirano. Todos los detalles de esta especie de conspiración podrán leerse en esta historia, así como la parte que en ella tuvo la que después fue su muger. Esta señora fue presa poco tiempo después de su llegada á París, y no le dió su mano públicamente hasta después del 9 termidor. Entretanto su marido después de haber vencido á Robespierre, estuvo siempre vacilando entre el partido á cuyo frente se había puesto y el de los terroristas, de que había hecho parte, porque no teniendo otro ídolo que el poder y las riquezas, conocía muy bien que solo podía continuar en su goce mientras fuese temible á las diferentes facciones. Pero no tardó en ser despreciado de unos y otros y hasta de su propia muger que solo le había halagado por salvar su vida. Fue miembro del consejo de los quinientos, donde mostró mas que nunca cuán opuesta era á su carácter la moderación y no hay uno de sus discursos en que no se eche de ver lo arrepentido que se hallaba de haber destruido el partido del terror. El año de 98 se embarcó para Egipto entre los sábios que fueron destinados á aquella expedición; pero lejos de adquirir la justa consideración que merecieron tantos otros, fue altamente despreciado por los generales que en otro tiempo se hubie-

ran humillado en su presencia. Cuando quedó mandando allí Menou le mandó volver á Francia, bien que escribiendo antes una acusación contra él, cuyo efecto hubiera sido prenderle en el momento de su llegada, pero tuvo la fortuna de que le hicieran prisionero en el camino los ingleses, que le llevaron á Londres, donde le obsequió mucho el partido de la oposición. Después que le pusieron en libertad se volvió á Francia, donde nadie le hizo caso, y su muger reusó recibirle, diciendo que quedaban completamente rotas todas las relaciones que habían tenido entre sí, y ella se casó en 1805 con M. de Caraman príncipe de Chimai. El tuvo que aceptar en 1806 el empleo de cónsul en Alicante donde perdió un ojo de resultas de la fiebre amarilla y en seguida se volvió á Francia donde le conservaron el sueldo como agente secreto de la policía hasta que murió el 16 de noviembre 1820.

PAGINA 251.

12 J. Cambon era un comerciante que profesaba la religión reformada y abrazó la revolución con mucho ardor, siendo miembro del ayuntamiento de Montpellier, donde le nombraron para la asamblea legislativa. En ella se ocupó bastante de hacienda y se declaró tan enemigo de los clérigos y de los emigrados, que el 21 de noviembre de 91 protestó contra los decretos espeditos contra ellos por parecerle demasiado benéficos. El fué quien decidió la suspensión de los alimentos que se daban á los hermanos de Luis XVI. Pero al mismo tiempo no dejó de tomar medidas eficaces para salvar la vida del rey cuando el 10 de agosto llevaron aquel príncipe á la sala de la asamblea: si bien no dejó por eso de dar cuenta de los documentos encontrados en Tullerías, como una prueba de la traición del monarca y de sus relaciones con los emigrados. Pocos días después propuso la venta de todos los diamantes y alajas de la corona y logró en la misma sesión el decreto para que los clérigos no juramentados fuesen conducidos á la Guiana. Fué el último presidente.

de la legislativa y pasando inmediatamente á la convencion , denunció en ella los escritos de Marat y los actos arbitrarios del ayuntamiento de Paris. De él procedió el decreto que imponía pena de muerte á todos los que custodiasen en su casa bienes de los emigrados , haciendo que todos fuesen entregados á disposicion de la nacion. Votó la muerte del rey y su egecucion inmediata. En abril del mismo año le nombraron miembro de la comision de salud pública , y en ella propuso el 18 de mayo que se obligase á los diputados á patentizar el estado de su caudal cuando entrasen en funciones. En el mes de agosto mandó que se cerrasen las barreras de Paris , que se arrestase de nuevo á todos los sospechosos , y que se demolicen los fuertes y castillos del interior. Despues de la muerte de Robespierre estuvo Cambon por algun tiempo al frente de la hacienda pública , pero la caída de aquel coloso conmovió violentamente su propio poder. En vano intentó continuar con sus medidas violentas porque Tallien le declaró una guerra de esterminio y consiguió un decreto de arresto contra él. Pudo sustraerse y se ocultó en el arrabal de San Antonio por lo que no tardaron en declararle fuera de la ley ; pero gracias á su escondite , pudo sobrevivir hasta que la amnistía del 26 de octubre de 95 le restituyó la libertad. Desde entonces vivió tranquilo en Montpellier y aun volvió á ser individuo de ayuntamiento , hasta que murió en una casa de campo que tenía en las inmediaciones. Pasa Cambon por gran economista en razon de haber introducido en Francia el sistema del gran libro de la deuda pública , que despues de muchos años existía en Inglaterra ; pero bien reflexionadas todas sus providencias administrativas , solo prueban la general ignorancia que habia entonces en Francia sobre la ciencia del crédito y el despotismo ilimitado con que la tiranizaba su comision de salud pública.

## PAGINA 262.

15 M. Lecointe-Puyravaux , abogado en Saint-Me-

xant , y administrador del departamento de los dos Sevres , fué diputado en la legislativa y dió muestras de ser un revolucionario ardiente. Fué uno de los que en diciembre de 91 apoyaron la peticion de los ciudadanos de Paris contra los ministros , y todas las demas que tanto contribuyeron al destornillamiento de la monarquia. Despues de esta denuncia de Marat , le enviaron al departamento de Eure y Loira donde corrió muchos riesgos con Biroteau. Era del partido de la Gironda , pero sin embargo votó la muerte del rey en la convencion. Despues de este suceso le enviaron á las dos Sevres de comisionado y se encontró el 24 de mayo de 95 en Fontenay cuando el egército republicano fué derrotado por los realistas. A su vuelta á Paris estuvo muy á menudo en oposicion con los Montañeses , y fué denunciado por Marat. Sin embargo de eso y de que tambien quiso perderle el famoso jacobino Amar , pudo escaparse del régimen del terror y llegó á ser del consejo de los quinientos donde denunció á los magistrados que no habian querido prestar el juramento de odio á la monarquia. En 1797 presidió dicho consejo , y se opuso á que se suspendiera la sentencia de muerte que se habia dado contra Mr. d'Ambert por haber vuelto á entrar siendo emigrado. Despues del 18 brumario fué miembro del tribunado y últimamente comisario de policia de Marsella en tiempo del imperio.

## PAGINA 269.

14 Jacobo Boileau era juez de paz en Avalon cuando le nombraron diputado y lo primero que hizo fué ceder el sueldo de su destino , reservando solo 500 francos para pagar el abono á los diarios patrióticos , propios para ilustrar al pueblo de las campiñas inmediatas á Avalon. Votó la muerte de Luis XVI , y despues le enviaron de representante al ejército del norte , y á su vuelta denunció al ayuntamiento de Paris y particularmente á Marat calificándole *de monstruo*. Pocos dias despues pidió que se purificase la tribuna donde habia subido Marat y

reclamó la guardia departamental para asegurar la libertad de la convencion. Era de la comision de los doce; que sirvió de pretexto á la insurreccion del 31 de mayo de 95, de cuyas resultas le declararon fuera de la ley y fué guillotinado el 31 de octubre del mismo año á la edad de 41 años.

## PAGINA 279.

15 N. François de Neufchateau nació en Vrecourt, en la Lorena, año 1750 del maestro de escuela de aquella aldea. Viendo este las buevas disposiciones de su hijo, le buscó algunos protectores por recomendacion del conde Morvillier, que era señor del pueblo, y en efecto logró que Mr. d'Alsace gran cruz de la orden de Malta, le pagase su pension en el colegio de Neufchateau y luego le hizo entrar en la curia de Nancy. Entonces escribió el jóven una *historia del derecho comun de la Lorena*, que le adquirió alguna reputacion: pero su aficion dominante era la poesía, y á la edad de 25 años ya habia publicado una coleccion de versos suyos. Voltaire, que solia escribir cartas muy lisonjeras á los poetas que anunciaban talento, llamaba á François su sucesor, lo que contribuyó no poco á que él se dedicase mucho mas á la literatura que á la jurisprudencia. El gran prior de Malta le llevó consigo á Lyon y á Marsella, donde le recibieron miembro de estas dos academias, y socio de las de Dijon y Nancy. Desde allí se fué á Paris y se recibió de abogado en el parlamento, pero no tardaron en borrarle de la lista por haberse casado con la sobrina del célebre actor Preville. Entonces compró el empleo de teniente general del senescalato de Mirecourt, donde con motivo de haber hecho unos versos muy ingeniosos para el regimiento de la reina con ocasion del nacimiento del Delfin, le valieron algunos protectores y fue nombrado en 1785 fiscal de la audiencia del Cabo en Sto. Domingo. Despues de haber ocupado algun tiempo aquel empleo, le vendió y puso su importe á renta vitalicia con la que se fijó en Paris y solicitó la proteccion de la casa de Or-

leans. Se pudo relacionar con Madama Genlis, que era entonces aya de los hijos del duque y cultivó las letras con buen éxito, á pesar de haberle sucedido á su vuelta de la isla el mayor fracaso que puede suceder á un autor, cual fue haber hecho naufragio y perder todos sus manuscritos, entre ellos una traduccion en verso del Orlando furioso. En 1786 abrazó el partido de la revolucion y le arrestaron en Tolon por haber provocado una reunion ilegal. Puesto en breve en libertad por orden de Bouille, fue nombrado en 1790 juez de paz del distrito de Vichery y últimamente miembro de la legislativa, que presidió en varias ocasiones. En octubre de 1792 le nombró la convencion ministro de la justicia pero lo reusó por falta de salud. En agosto de 95 hizo representar en el teatro nacional la pieza de la *Pamela ó la recompensa de la virtud* en la cual notó la comision de salud pública ciertos pasages que le fue preciso cambiar y á pesar de eso todavia no se encontraron en ella principios bastante cívicos y le pusieron preso el 4 de setiembre, sin que pudiera recobrar su libertad hasta la revolucion de thermidor. Despues le nombraron juez en el tribunal de casacion, y á fines de 95 le envió el Directorio de comisionado al departamento de los Vosgos, donde se condujo con mucha firmeza. En 1797 fue nombrado ministro del interior en lugar de Benezech, y últimamente remplazó á Carnot en el Directorio ejecutivo de resultas de la jornada del 18 fructidor (4 de setiembre 1797). Entonces le nombraron tambien miembro del instituto. A su salida del directorio volvió á ocupar su plaza de ministro del interior. El es quien fundó las esposiciones publicas de los productos de la industria francesa, que tan felices resultados estan produciendo. Durante este ministerio publicó una multitud de circulares, y no se hicieron menos denuncias contra él, diciéndose en el consejo de los ancianos que como poeta habia elogiado á Marat, Chalier y Robespierre, mientras que como ministro escitaba los puñales de los realistas contra los republicanos. Despues del 18 brumario pasó al senado conservador, de que fué se-

cretario y presidente, y últimamente el emperador le dió la senatoreria de Dijon y el título de gran oficial de la legión de honor. Entre sus muchas obras debe citarse *el poema de los Vosgos*; *La Pamela*; *un discurso sobre el modo de leer versos*; y la *Historia de la ocupacion de la Baviera por los Austriacos*. Lalande en su diccionario y Carnot en sus memorias le tratan de atheo.

## PAGINA 279.

16 Domingo José Garat, literato, miembro del instituto y profesor de historia en el Liceo de Paris, nació en Ustariz y fué diputado del estado llano del Labour á los estados generales. Subió raras veces á la tribuna de la constituyente, pero manifestó sus opiniones en la análisis de las sesiones que publicaba en el Diario de Paris. Nombrado ministro de la justicia en las circunstancias que dice el texto estuvo encargado de anunciar su condenacion á Luis XVI, y Bertrand de Molleville le acusa en su historia de haber sustraído algunos documentos en descargo del rey. Es lo cierto que de resultados de aquella tragedia le dieron el ministerio del interior en que protegió á Pache y á Hebert que habian sido acusados por la comision de los doce enteramente opuesta á los jacobinos, diciendo de ella el ministro que veia visiones. Mas estas visiones produgeron la insurreccion del 31 de mayo que tanta sangre inocente hizo derramar en los cadalsos. No satisfechos del todo Collot d'Herbois y Danton con los servicios que habia hecho Garat con su partido en la convencion, le hicieron dejar el ministerio, y entonces anunció que para continuar siendo útil á la república iba á redactar un periódico republicano; mas habiéndole arrestado en el mes de octubre de 94 le pusieron en libertad pocos dias despues y se le nombró miembro de la comision de instruccion pública y profesor de la escuela normal. Al año siguiente provocó Dumont de Calvados que se examinase la conducta de Garat en la jornada del 31 de mayo, y aunque algunos quisieron defenderle, tuvo

que publicar sus memorias sobre la revolucion que contienen un relato de su conducta pública, y entonces nombraron para su plaza en la comision de instruccion á Guinguené. Tambien le denunció en la tribuna de la convencion Enrique Larivière, relativamente á las jornadas de setiembre; pero él se disculpó lo menos mal que pudo con lo crítico de las circunstancias. Habiéndole nombrado elector del Sena y Oisa en abril de 97, le insultaron en la asamblea electoral de sus cólegas como terrorista, y entonces escribió una larga carta contra Laharpe en la *Llave del gabinete*, probando que la espresion de *ciudadano* era preferible á la de Monsieur, que volvia á generalizarse. En setiembre de 97 estuvo en la lista de los candidatos para entrar en el Directorio en lugar de Barthelemy y Carnot y al año siguiente le dieron la embajada de Nápoles, donde fué mal recibido y estuvo muy poco tiempo. A su vuelta entró en el consejo de los ancianos, donde pronunció un discurso proponiendo el aniversario del suplicio de Luis XVI y otros muchos sobre las cuestiones mas importantes de la época. En seguida se declaró por Bonaparte en el 18 brumario, lo que le valió una plaza en el senado conservador y la cruz de comandante de la legión de honor. En setiembre de 1800 pronunció en la plaza de las Victorias el elogio de los generales Kleber y Desaix, y mas adelante otros mas elocuentes sobre las victorias del emperador Napoleon. Aunque todos los partidos han puesto muy en duda su mérito literario y sobre todo su probidad, no puede negársele la habilidad especial para hacer panegíricos, y así es que fuera de los ya citados publicó en 1778 el de Michel de l'Hopital, en 79 el de Suger; en 81 el del duque de Montanser y en 84 el de Fontenelle, cuyos tres últimos obtuvieron el premio en la academia francesa. A los últimos años de su vida se retiró á su hermosa casa de campo situada entre Ustariz y Bayona, donde falleció rodeado de su familia y dejando preciosos manuscritos, que segun se nos asegura, no tardarán en ver la luz pública.

17 Bertrand Barrere de Vieuzac, nació en Tarbes de una familia estimable, hizo buenos estudios y fue abogado en el parlamento de Tolosa, donde se distinguió por una alocucion fácil aunque algo recargada de antitesis. Le admitió en su seno la academia de los juegos Floreales, y en ella publicó un elogio de Luis XII. Despues se volvió á Tarbes, y le hicieron consejero del Senescalato de Bigorre, que fue quien le nombró en 1789 para los Estados Generales. El fue quien cortó la palabra al rey cuando este señor hizo algunas observaciones sobre el proyecto de constitucion, diciendo que no tenia facultades para emitir su opinion sino para aceptar. Todós sus dictámenes fueron en el sentido del movimiento y procuraba apoyarles en un diario que publicó con el título del *Amanecer* que tuvo muy poca voga. Su reputacion como orador en la asamblea constituyente no pasó de su propio diario, cuyos principios tímidos en los primeros meses, fueron agriándose á medida que tomaba cuerpo la revolucion. Sin embargo él fué á quien encargaron el elogio de Mirabeau. Durante la legislativa entró en el tribunal de casacion y despues del 10 de agosto le confirió Danton una plaza de asesor del ministerio de la justicia. Fue elegido por los Altos Pirineos miembro de la convencion y desde los primeros dias le enviaron de comisionado al mediodia. Aunque se mostró opuesto al ayuntamiento de París y á sus usurpaciones, sin embargo se opuso á Manuel cuando este dijo en los jacobinos que toda la ciudad era culpable de los crímenes de setiembre y Barrere los disculpó. El fue tambien quien hallándose de presidente de la convencion hizo el interrogatorio á Luis XVI el dia 11 de enero en la barra, y habiendo resultado el mismo implicado en los documentos que se encontraron en el armario de hierro, quiso dejar la presidencia, diciendo que se habia falsificado todo cuanto concernia á él. Tomó una parte muy activa en aquel proceso y votó la muerte del

principe, oponiéndose á que se suspendiera la egecucion. En seguida redactó la proclama de la convencion al pueblo, felicitándole por la *muerte del tirano*. Al mismo tiempo votó porque se persiguiera á los asesinos del 2 de setiembre, á quienes habia defendido antes y solicitó la espulsion de los Borbones de Francia. Hasta esta época su conducta politica era una mezcla de jacobinismo y de orden; pero luego que la Montaña triunfó completamente de los girondinos, principió á hacer un gran papel en la convencion. Desde el dia siguiente del triunfo, que fue el 1.º de junio, hizo adoptar una proclama en favor de lo que habia pasado la vispera, y el 2 escitó á sus cólegas, que habian sido denunciados por el ayuntamiento de París, á que diesen su dimision. Ya habia sido antes miembro de la comision de salud pública, y cuando en esta época se renovaron sus individuos, él fue uno de los que continuaron siéndolo, y no tardó en ser el mas importante de todos. Apenas hay providencia revolucionaria tomada durante el reinado del terror, que no fuese esclusivamente suya, como por egeemplo la acusacion y muerte de Custine, el manifiesto contra la Inglaterra y la espulsion de Francia de todos los individuos de aquella nacion, el incendio de los pueblos ocupados por los del Vendée, la confiscacion de los bienes de los condenados, la espulsion de los Borbones, el juicio de la reina y la destruccion de los sepulcros de los reyes de Francia en S. Dionisio. Estrechado intimamente con Robespierre se defendian uno á otro y le ayudó eficazmente á deshacerse de su rival Danton. Siempre se mostró inexorable con los prisioneros de guerra, proponiendo que fuesen pasados por las armas, esponiendo como máxima suya, *que el que transige hoy será degollado mañana y que solo los muertos dejan de ser temibles*. Seria nunca acabar si hubieramos de citar todos los hechos notables de este revolucionario, muchos de los cuales podrán leerse en el texto de esta historia. La verdad es que tuvo la destreza de evitar la suerte de Robespierre y aunque luego le condenaron á la deportacion, tuvo tambien la suerte de quedarse en la isla

